

EL PAÍS

Diario liberal é independiente

Dirección: EL CUERPO DE REDACTORES

Editor: MANUEL GONZALEZ Z.

Año I

San José, 13 de Julio de 1901

Número 133

En qué salsa guisarán á estas repúblicas?

«El Herald de New York parece conocer otra isla á la cual se dirige la afección de Alemania. Esta vez es la ensenada de «Juan Griego», en la isla Margarita, de Venezuela, en la cual dice que quiere establecer una Estación carbonera.

Otro periódico que se precia de estar bien informado dice que, cuando el Kaiser vuelva á tomar una parte activa en los negocios, comenzará la lucha para aumentar la gloria y el poder de Alemania. Su plan, largo tiempo meditado, es, colonizar la mejor parte de las Repúblicas americanas, especialmente el Brasil. Otros intereses han estorbado llevar á cabo ese proyecto. Sin embargo, si la salud del Emperador lo permite, comenzará ese gran proyecto, enviando millones de jornaleros que tomarán posesión del país no cultivado y civilizarán á los habitantes quieran éstos ó no. El Kaiser frecuentemente ha declarado que, su ambición es destruir la Doctrina Monroe. Otro despacho de una entrevista que el «Herald», tuvo con Cleveland, en la cual se declaró, que, el día que Alemania se atreviera á enarbolar el pabellón alemán en territorio del Brasil, Italia, Argentina, Francia, Perú, el Japón y Estados Unidos, se levantarían para evitarlo.

El sesgo que ha tamado la política en estos últimos años y la manera como se van tramitando y resolviendo algunos procesos internacionales, depara ocasión para anunciar la posibilidad de vicisitudes y de quebrantos á los pueblos débiles, que por sus recursos ó por su posición geográfica puedan excitar la codicia de los más poderosos. No falta quien dé como segura la existencia de un plan con el objeto de promover en el Brasil y en otras regiones de América las asechanzas de que es víctima el Oriente y el Centro de Africa; y en efecto, no andan los sucesos en traza que no hagan lícito estudiar con atenta mirada los horizontes, y prevenirse contra eventualidades y tropiezos. El sistema de expansión ó de engrandecimiento está á la orden del día; ninguno de los preponderantes se aviene con el estado de quietud, ni renuncia á nuevas especulaciones, aventuras y ganancias. Hay competencia de influjo y de poder, bastando que uno gane para que los otros reclamen su parte de utilidad; y es lo gracioso que en esa teoría de compensaciones, el procedimiento consiste en agravar á la víctima ó en elegir otra por el mundo.

Reinos, cacicazgos ó Estados nominalmente independientes, están bajo tutela ó amenazados de extinción; consiénteseles vivir mientras se arregla la forma de absorverlos, borrándoles su fé de bautismo.

El incremento de los negocios, la disputa de puertos y mercados y el vuelo de los apetitos, tienen abierto un

litigio á que las partes llevan la intriga, la habilidad, la ausencia de escrúpulos y; en término último, formidables preparativos que aguardan ocupación y empleo. Alemania se ha hecho un gran Imperio militar y un gran Imperio mercantil; carece de colonias; necesita espacio.

Conociendo su poder, escúele al Imperio alemán toda idea limitadora, todo muro que le obstruya ó reduzca su esfera de acción. De ahí su malaveniencia con la doctrina Monroe, cuyo fin trascendental es la irrecolonización de América, aunque al formularse se dirigiera á propósitos circunstanciales, frente al pensamiento y las tendencias de los congregados en Verona. Escorzo y celos que molestan á Inglaterra, por más que se manifiesten con tibieza.

Repetidos comentarios y observaciones punzantes acerca del alcance de la doctrina de Monroe, han levantado en unos la sospecha y en otros el temor de una guerra de Alemania con Estados Unidos.

Esta política es una salvaguardia de América en tiempos revueltos de ambiciones y de codicias, y cuando para satisfacerlas se invoca cualquier pretexto. Por territorios relativamente mezquinos, se aparejan á cada momento las armas y se provoca una conflagración. Considérese si serían alicientes las inmensas y feraces comarcas del nuevo mundo, desde el río Bravo hasta el Estrecho de Magallanes, y si despartarían hambre y sed á tantos poderosos á quienes impulsan intereses, necesidades y orgullos, seguidos de ejércitos disciplinados y aguerridos, que aun tienen por heroicos y gloriosos los triunfos de la fuerza, sean en pró ó en contra de la justicia, y afirmen ó nieguen los principios y doctrinas del progreso y de la civilización moderna.

La intención pronunciada y constante de los imperios á dilatarse, unos á formar colonias y otros á aumentarlas, previene que no sería juicioso en los débiles profesar opiniones optimistas simplemente porque no ha llegado el caso de apuro ó porque no se manifiestan inmediatos peligros.

No necesitan los ambiciosos más que excusas para comenzar; los primeros éxitos alimentan nuevas solicitudes y las confabulaciones no dejan distinguir cual será el desenlace; de esperar una oportunidad para meter la cabeza; lo demás resbalará por sí mismo: es el clavo del fraile. Además, se ha puesto en moda suprimir contemplaciones y buenas apariencias. Los que firman tratados de garantía y de desprendimientos, siendo los más fuertes, los deshacen y arrojan los pedazos por la ventana.

Alemania, con el aumento de su escuadra, proyecta disputar á Estados Unidos, la repartición y la explotación de Hispano América.

De lo que se deduce, que las Potencias se preparan para tratar á los hispano-americanos, como lo hacen ahora con los chinos.

Las colonias alemanas en Hispano América son numerosas, sobre todo en el Brasil, donde se han impuesto; en Chile y en Guatemala.

Colonias muy laboriosas que desarrollan el comercio y producen buena raza.

De esto á la conquista territorial no hay más distancia que la oportunidad de cualquier pretexto. Pretexto para ocupar el valle del Nilo, fué la desorganización de la hacienda egipcia; pretexto para quitar la independencia á los boers, las demandas de ilegalidad; pretexto, las quejas contra la China y las escaramuzas consulares, en el Centro de Asia y en el centro de Europa.

América y el Africa, son los continentes del porvenir, por la fuerza evolutiva de las leyes naturales del progreso.

La conquista de Hispano-América hace cavilar ya á algunos estadistas europeos.

Ya el cable, en días anteriores dió la noticia de las opiniones del Conde Canevaro, ex-Ministro de Relaciones Exteriores de Italia y del Ministro de Relaciones Exteriores de Austria, sobre una alianza europea, contra el futuro desarrollo comercial del continente americano.

Que Estados Unidos y Europa tienen fijadas sus miradas sobre Centro y Sud América, no cabe duda.

Para unos y otros, se trata de una presa apetecida.

Las observaciones del discurso de Roosevelt, al inaugurarse la Exposición de Buffalo, referentes á la necesidad de unión de las naciones americanas contra las posibles usurpaciones europeas, prueban que Estados Unidos sabe positivamente que los Poderes europeos tienen en mira una política agresiva contra América.

Es preciso ser prudentes, pero tambien es necesario estar alerta al peligro que se acerca.

La obra de Chocano

Cuando Chocano partió de Lima no faltaron escépticos que dijeron con la sonrisa de la suficiencia:—¡Es muy niño! ¡No tiene experiencia!

Y sin embargo el joven poeta comienza su viaje saludando en Trujillo á la liberal ciudad, patria de O'Donovan y generosa como ninguna otra de la República en sus oblaciones anuales para incrementar los fondos de la junta patriótica.

Llega á Guayaquil y su alma se inspira ante la espléndida naturaleza de aquellas playas tropicales, y es recibido allí como un hermano.

Arriba á Panamá y al encontrarse en aquel puente del mundo, donde Bolívar quiso reunir el Congreso Continental, acuden á su mente los recuerdos del glorioso papel que desempeñó Colombia en la guerra de emancipación, y tiene

frases de conmovedora elocuencia para la patria de los héroes.

Y en San José de Costa Rica la juventud le sigue entusiasmada, la prensa le saluda y el pueblo escucha sus palabras de fraternidad y concordia, proclamando la necesidad del triunfo del derecho en el continente.

Se le ha criticado la forma en que se va haciendo su propaganda. ¿Por qué?

Chocano no es un diplomático, al que su gobierno y los gobiernos ante los cuales no va acreditado, deban exigirle la forma fría y estudiada en la ciencia de Grocio. Es un poeta, es un escritor; es el alma luminosa y el verbo elocuente del Perú, que van en plenipotencia extraordinaria á llevar el convencimiento de la verdad y á pedir justicia á los corazones americanos á quienes la sinrazón y la fuerza han tratado de engañar y seducir.

La manera original como hace su labor personal el delegado de la Liga de la propaganda del derecho, es precisamente lo que despierta la atención de esos pueblos impresionables, que aman todo lo que es bello, todo lo que es bueno, todo lo que es grande.

Ni la envidia, ni la crítica de sus émulos, á ninguno de los cuales les es posible medirse con él en el terreno literario, pueden seguirle en su viaje de trovador errante: el mar se lo impide y hay otro mar más grande, el del honor nacional representado por él en estos momentos, que les manda detenerse en la playa, donde sus gritos se confundirán con el trueno, el viento y el rumor de las olas y quedarán apagados por el clamor inmenso del aplauso, que arranca la vibrante y convencida voz del poeta, á las almas que le comprenden y le siguen en su patriótica odisea.

Convencido Chile de que su actitud contra el arbitraje atraía sobre él la censura de todos los pueblos civilizados, da ahora otro rumbo á sus propósitos y propala la especie de que los Estados Unidos le han ofrecido que el arbitraje que se sancione en México, no abrazará las cuestiones pendientes, sino las que sobrevengan después. Aparte de que los Estados Unidos no pueden ofrecer al respecto, porque no van á ese congreso como directores ó dictadores, sino como cualquier otro de los pueblos que en él estén representados; sería aquel, en caso de que semejante absurdo se sancionara, un triunfo diplomático muy triste para la cancillería de la Moneda, y que no podría subsistir, porque no tardaría en presentarse nuevas complicaciones sobre esos mismos asuntos que Chile llama pendientes y el arbitraje tendría que solucionarlas, sin alcanzar el curioso carácter retroactivo de que habla la prensa chilena.

Este es uno de los puntos que Chocano debe dejar puestos en claro; y su trabajo tiene ya que concentrarse á formar una corriente de oposición poderosa, que obligue á los gobiernos centroamericanos á dar su voto respecto del arbitraje, sin restricciones enojosas en la gran Dieta Pan-Americana

Por Colones 175

se alquila en punto céntrico una casa elegantemente amueblada á una familia decente y sin niños.

Ofertas á la administración de este periódico.

A su casa de habitación ha trasladado su bufete el

Lic. Jose Astúa Aguilar

Calle 21, Norte, 250 varas al Norte de la del Dr. don Carlos Durán.

Julio 4 de 1901.

Librería, Papelería é Imprenta

de **PADRÓN Y PUJOL**

(situada frente al Imperial Hotel)

Papel de música, cuerdas para toda clase de instrumentos, papel y tela de calcar y de dibujo, papel de flores y de crepón, papel de facturas, de encuadernación, de copiar, blocks de cartas, facturas, memorandums, libros talonarios, tarjetas blancas, doradas y de luto, tinteros de bolsa. Juegos de lotería, ajedrez y damas. Cajas de lápices. Libretas de apuntes. Letras de cambio etc, etc, y muchas variedades en el ramo de escritorio.

LIBROS EN BLANCO, clases baratas

En cada correo recibimos las novedades LITERARIAS que se publican.

TODO BUENO Y BARATO

Despacha inmediatamente cualquier trabajo de imprenta

American Shoe Store

antiguo local de LA COLORADA

frente á la Cantina de Serapio Tomás

El mejor surtido de **Calzado Americano** para todos los gustos y á precios bajos

Elegancia, Bondad, Baratura

Camisas, cuellos, puños, ropa interior, perfumería

Todo fresco y de calidad inmejorable.

AVISO

Hago saber que por escritura extendida ante el Notario don Félix Mata Valle, he conferido poder generalísimo á don Nicolás Chavarría Mora.

JUAN DE DIOS TROYO

Cartago, 16 de Junio de 1901.

EL RESTAURANTE CENTRAL DE

Juan Amighetti

Antes de H. Monlouis

ha hecho una gran adquisición con el afamado cocinero, CORDON BLEU, señor Luis Maestri.

Sus favorecedores quedarán plenamente satisfechos del excelente servicio.

En ninguna parte se comerá mejor!

Dr. T. M. Calnek

OFICINA: Calle Central Norte, casa de don Justo Quirós, frente á la Iglesia del Carmen.

Horas de consulta: de 11 a. m. á 3 p. m.

Los clientes que residen cerca de la «Nueva Botica de San José,» de don Mariano Jiménez, pueden dejar sus ordenes para visitas en dicha botica.

Teléfono 226

Gabinete dental eléctrico

Único en Centro América

Calle 20 Norte, ó del Correo

100 varas de la esquina del Telégrafo.

Establecido conforme á estudios especiles hechos en persona por el infrascrito en Europa y EE. UU.

Horas de oficina: { de 8 a. m. á 10 a. m.
y de 12 m. á 3 p. m.

Dr. Maximiliano Fischel

CIRUJANO DENTISTA

Vendo

Piedra de granito, labrada, superior á la de Cartago: basas, grada y cordón.

LUIS ANGULO.

Alquilo

una casa sita en un punto céntrico de esta ciudad y adecuada para una numerosa familia.

Ernesto Martín.

Un billar

en muy buen estado se vende en Alajuela en condiciones muy favorables.

Para informes dirigirse al administrador de este diario.

Lauro M. Leal

PASANTE DE ABOGADO

Se hace cargo de asuntos civiles y criminales.

Despacha en el bufete del Doctor A. Zambrana.

Ricardo Kriebel

DENTISTA ALEMÁN

Unico Gabinete dental eléctrico completo en Centro América.

Teléfono 22.—Calle 19 Norte frente á la Plaza del Cuartel de Artillería.

LA CERVEZA de esta marca

Únicos Agentes en San José



ES LA MEJOR por su pureza

W. Steinvorth & Hermano

Nigro & Peris

Har abierto ya su establecimiento de

Zapatería

al lado de la librería de Padrón y Pujol, Avenida Central.

Materiales escogidos. Estilos modernos Precios reducidos.

Especialidad en CALZADO PARA SEÑORAS.

Calzado IMPERMEABLE garantizado.



COGNAC PONSOLE

CON QUINA REAL

TÓNICO
FEBRIFUGO
SUAVE

Puro-Aperitivo-Saludable

Previene y cura las fiebres y el paludismo

DE VENTA

en LA MASCOTA y en la FARMACIA DE PARIS del Doctor Rodriguez

Ovidio Gil

Comerciante y Comisionista

Calle Central Norte núm. 222

Se agencia:

Alquileres de casas. Colocación de dinero en hipoteca.

Descuento de sueldos.

Se ofrece:

Pastage en buenos potreros. Varias fincas en venta. Oro americano sellado.

TIENDA DE NOVEDADES

Calle y Avenida Central

AL SIGLO NUEVO

A. HERRERO & Co.

El inmenso surtido se renueva constantemente y todo lo que ostenta en su estreno, es completamente nuevo, acabado de llegar al país, escogido personalmente por el socio don Anastasio, en las mejores fábricas europeas. No se alterarán los precios, pues continuarán siendo de acuerdo con las actuales circunstancias.

Importación directa

Nuestro lema es
«Lo bueno y lo barato»

Renovación mensual



Azúcar de superior calidad

Del Ingenio de la Compañía Agrícola de Turrialba.

Venta en el Depósito Central, Calle 17 Norte, n.ºs 43 y 47, al Oeste del Mercado.

A cargo de,

MARIANO CORONADO

Se vende

una fábrica de hacer velas de esperma con todos sus accesorios.

Entenderse con don Santiago H. Viniegra ó con don Celestino Alegre.

El Aguila de Oro

sigue ofreciendo á su numerosa clientela: sabrosos Coktails, Vinos de las mejores fábricas, exquisitos Frescos de Tamarindo.

Continúa la venta del famosísimo

Cacao Monte-Cristo

Surtido completo de Mercaderías.

Regeneración española

Figuró España como de las primeras en la Exposición Universal de 1900 y figura la tienda de

Romero Hermanos

como de las mejores de su clase en Costa Rica.

Qué podrá pedirse al gusto más exigente que no lo tengamos á la orden? Siempre lo más brillante, lo más económico y lo más fino. Los precios son risibles.—Quien nos compra una sola vez, se vuelve nuestro cliente.

Que hay de venta? — Todo lo de nuestro ramo.

ROBERT HERMANOS

Han abierto ya frente á la esquina S. E. del Parque Central una SUCURSAL de su **ALMACEN DE ROPA**

En ella encontrarán sus clientes un surtido tan completo en artículos de vestir para hombres y niños, como el que tienen en el almacén principal. El surtido se renueva constantemente; el trabajo de mano es acabado, los géneros de buena calidad y el corte de último estilo.

CALZADO.—PERFUMERÍA.—JUGUETES.—BASTONES.

PRECIOS MUY REDUCIDOS

LA NUEVA YORK

de RAFAEL FONSECA CALVO

Establecida en 1890

CALLE 17 SUR, 150 VARAS DE LA ESQUINA SUROESTE DEL MERCADO

Empresa de Hojalatería, Fontanería, Herrería y Carpintería

HOJALATERIA—Colocación y composición de caños y tubos de zinc ó de hierro galvanizado; colocación de caños de moldura de cualquier forma; colocación y composición de limas; tubos para excusados con sus respiraciones giratorias ó fijas; chimeneas para cocinas ó máquinas de vapor.

FONTERIA—Colocación ó composición de baños, excusados, lavatorios, aríetes, tuberías, tanques, etc.

HERRERIA—Construcción de balcones, barandas, composición de carros y coches, se herran ruedas y bestias.

CARPINTERIA—Se arreglan coches, carretones, ruedas, se hacen estanterías, mostradores, muebles de toda clase, puertas y ventanas, pisos, etc. Además de lo enumerado todo lo que á este taller se solicite será atendido con esmero y prontitud, ya sea grande ó pequeño lo que se desee y los precios bastante equitativos; también se reciben órdenes para las demás provincias.

Herrero Hermanos

sostienen con orgullo

LA FAMA

Todo lo mas barato, lo mas chic, lo mas acabado, se encuentra á precios rigurosamente equitativos. Desde la tela humilde para el pueblo, hasta el exquisito tejido para el elegante rico y de buen gusto.

Sigue siendo la **SEDERIA** el artículo de nuestra particular atención
Calle Central

El Dr. Federico Zumbado

ha trasladado su despacho frente al Sagrario, contiguo al que ocupaba el finado Dr. Gerardo Jiménez.

Vendo

dos casas contiguas calle 18 Norte N.º 240 y 241. Para pormenores entenderse con los señores Steinworth y Hno. ó por correo en Barba con el señor don

Fernando Rothe

Es un hecho reconocido que los terrenos de Juan Viñas dan el mejor

Azúcar

de caña en Costa Rica y que el ingenio de don Federico Tinoco lo elabora

La Verdada

LA MASCOTA

de los Sres. Pagés y Cañas

de la mejor calidad que por su rendimiento y pureza puede desearse; á esas cualidades une la del bajo precio á que se consigue la cantidad que se desee en

de México. ¿Ni cómo podrían pueblos que tienen todos sus asuntos pendientes sometidos á arbitramento, declarar que rompen los pactos existentes, porque así conviene á una sola de las naciones en la referida Dieta representadas?

El joven delegado del derecho peruano, que es el gran derecho consuetudinario, lo ha comprendido perfectamente, cuando ha comenzado por hablar de fraternidad y por conseguir la adhesión de la juventud estudiosa, que más tarde dirigirá los destinos de aquellos pueblos hermanos.

Su obra, pues, que en la forma sale de lo común y llama la atención de esas nacionalidades, donde vive y aliena el espíritu de confraternidad y justicia, es la mejor obra que se podía hacer, porque pone en claro las tendencias desquiciadoras de Chile y da á conocer la cuestión internacional en su verdadero punto de vista.

«El País», Lima.

Tijeretazos

China tiene esperanza de que en cuanto las potencias extranjeras acaben de civilizarla, quedará algo del Celeste Imperio que pueda gozar del beneficio de la reforma,

Washington Star.

Curioso es el hecho de que, volviendo la cifra 1901, resulta 1061, año en que Eduardo el Confesor, primer rey de ese nombre, empezó á gobernar en Inglaterra.

Boston Transcript.

Dice un gran pensador que China habrá de emprender en un nuevo camino de progreso; pasada esta guerra, el que emprenderá habrá de ser el del militarismo moderno.

The Detroit News.

Los personajes que tomaron parte en la conferencia de «La Haya», deben estar convencidos de que fueron las víctimas de una chanza pesada.

Washington Star.

Un alma caritativa.—Penoso deberá ser vivir sin trabajar.

Un vago.—Sí, señor, Ud. no tiene idea de la inmensa tentación que da á veces de buscar trabajo.

El.—¿Cuál es la mejor edad en las muchachas para el matrimonio?

Ella.—Los diecinueve.

El.—¿Qué edad tiene usted?

Ella.—Dieciocho años diez meses.

¿Por qué una nariz no puede nunca pasar de once pulgadas de largo?

Porque si fuera de doce, no sería nariz, sería «un pié»

ECOS UNIVERSALES A través de la prensa

En un trabajo reciente, Mr. Gabriel Bertrand, del Laboratorio Pasteur, demostró que cierto café que crece espontáneamente en la Isla de la Gran Gomera, tiene la particularidad verdaderamente curiosa, de no contener más que una ligera huella de cafeína; ese principio al cual, como se sabe, el café ordinario debe su propiedad excitante.

Las personas que se abstienen del café en la noche, por temor de no dormir, encontrarán en este nuevo café la manera de poner fin á su privación, desafiando al mismo tiempo el insomnio.

Mr. Gabriel Bertrand saca aún de su trabajo, otras conclusiones de orden más elevado.

Y cosa curiosa; pareció que los botánicos más autorizados como el Profesor Froehner, de Berlín, no han podido entenderse sobre la naturaleza específica de este café.

Uno ha hecho de él una especie nueva, bajo el nombre de *Coffea Humboldtiana*, mientras que otro admite que pertenece á la misma especie que el café ordinario *coffea arábica*.

Los caracteres botánicos de ambos son muy parecidos.

Solo la composición química es completamente diferente. Y no se debe ver en eso la influencia del suelo ó del clima, pues Mr. Bertrand ha analizado el *Coffea arábica*, que crece en la Isla de la Gran Gomera y da 13 granos de cafeína por kilo de café.

Dicen de Washington, que la primera estación carbonera de Estados Unidos que va á establecerse en suelo extranjero, ha sido ya concluida en Pichelonqui, en la costa oriental de México. El vapor carbonero «Alexander» está tomando cinco mil toneladas de carbón en Baltimore, para aprovisionar esta última adquisición de la armada.

La nueva carbonera está situada en «Bay California», al extremo final de la larga península que se encuentra al Sur de California, y que se conoce por Baja California, viniendo á ser una parte integrante del territorio mexicano.

El Almirante Bradford, Jefe de la Oficina Naval de Equipos, hace tiempos que venía estudiando el lugar para uso de la armada. Un punto de parada se consiguió hace algunos años con el consentimiento de las autoridades locales; pero era de desearse que el Gobierno Mexicano diera la completa autorización que Estados Unidos solicitaba. Por conducto del Departamento de Estado, las negociaciones se llevaron á cabo con México, dándose la concesión correspondiente.

Los trabajos se han venido haciendo desde hace largo tiempo. Se han gastado como \$ 25,000 en depósitos de carbón, aparatos y las más modernas facilidades para proveer de carbón á los buques de guerra.

La nueva Estación carbonera puede contener cinco mil toneladas.

Un oficial de aduanas mexicano inspeccionará los buques antes de darles entrada en la Estación.

Interrogado el gran industrial americano, Andrew Cornegie, sobre cuál es la tarea más importante del siglo XX, ha dado la siguiente contestación:

«Yo desearía ver á la profesión de las armas, considerada ahora como la más honorable, reputada en el siglo XX como la más deshonrosa de todas las ocupaciones humanas. Desearía ver abolida la matanza de hombres bajo el nombre de guerra, y á la tierra libre de esta manera de su mancha más vergonzosa»

El 22 de Abril hubo una gran manifestación anticlerical en Montevideo; pero la disolvió un regimiento de caballería, no sin dejar varios heridos y hacer arrestos. Una procesión al Santuario, presidida por el Arzobispo, fué silbada y apedreada. El pueblo ha protestado por la intervención de la fuerza armada, y el descrédito del Gobierno se ha acentuado con esta medida auguradora de próxima crisis. Siempre fué la fuerza antitética del derecho.

La separación completa de la Iglesia del Estado, ha tomado cuerpo en toda España, y parece llegada la hora de una nueva era para aquel desgraciado país.

No deja de tener interes el conocimiento del número exacto de cañones de que disponen las potencias europeas.

Según los datos de las últimas estadísticas tomadas de los periódicos militares del año en curso, las baterías de campaña de todos los ejércitos de Europa llegan, en total, á 2,760 á las que corresponden 17,924 cañones de todos los calibres.

Por lo que concierne á las bocas de fuego que tiene cada nación, corresponde el primer lugar á Rusia con 3,332 cañones, enseguida está Francia que tiene 3,048, Alemania 2,032, Italia 1,142, Turquía 1252, España 396, Rumanía 396, Bulgaria 304, Suiza 300, Dinamarca 264, Servia 210, Portugal 265, Grecia y Holanda 120, Noruega 60, y finalmente, Montenegro 48.

En Escocia, entre Kirkaldy y Kilghow, en el condado de Fife, hubo á mediados de Abril una espantosa catástrofe. La vía férrea construida en ambas ciudades, corre sobre escarpadas rocas y á la orilla del mar. Sucedió, pues, que el tren se descarriló y se lanzó al mar. Las víctimas fueron numerosas y la consternación indescriptible.

Extranjero

JULIO 12

ARGENTINA

Mario Avellanada, Presidente de la Cámara de Diputados, ha sido nombrado Ministro de Hacienda. Es opositor á la unificación de la deuda. Renunció Ramos Mejía, Ministro de Agricultura.

TURQUIA

Cinco mil pesos, ha recibido el Departamento de Estado de Washington, como cancelación del reclamo pendiente contra el Gobierno Otomano.

INGLATERRA

En el mitin celebrado en Guild Hall, manifestación de aprobación á la política bélica del Gobierno, fué presidida por el Corredor Frank Green. Asistieron más de 4,000 personas. Los proboers hicieron en la calle una manifestación más pronunciada.

El Almirantazgo ha ordenado los simulacros de la flota para el 29 del presente; participarán en ellos 169 navíos que, divididos en dos escuadras, lucharán por la dominación del canal de la Mancha.

El Rey, en su próxima visita á Escocia, irá acompañado de la Duquesa de Albany é inmediatamente después se anunciarán los esponsales de su alianza con Lord Rosebery.

ESTADOS UNIDOS

A 100 millas de Kansas City chocaron un tren de pasajeros y otro de carga. Ocho muertos y 25 heridos.

FRANCIA

Se celebró en París una convención de los representantes de las varias organizaciones de operarios. Fué convocada por el Comité federal de mineros para discutir la conveniencia de la huelga de todos los mineros de Francia. Pasó una resolución expresando que una huelga general será muy útil á la causa de los mineros.

ESPAÑA

Se ha declarado la ley marcial en Sevilla; patrullas de tropa mantienen el orden.

CUBA

Los boletines oficiales tratan de amornar la gravedad del estado del general Wood. Uno de sus médicos dice que padece Tifo con complicación de los riñones. En palacio se confiesa que la posición del paciente es crítica.

CHINA

La prensa china anuncia que se está organizando un nuevo movimiento boxer en Shan Fú Puhlhan. El presunto heredero del trono y los miembros de la familia del Príncipe Tuang se fueron á la frontera de Mongolia á reunirse con éste. Hay indicios de que Tuang se dispone á marchar contra los extranjeros con anuencia tácita de la Emperatriz.

Crónica

Interesante por demás

es la nota titulada «Salubridad pública en la capital», que en la sección *Cuestiones del día* trae la última «Gaceta Médica». Esa nota, obra del Doctor don Teodoro Picado, roza cuestiones de las que EL PAÍS se ha ocupado en diferentes ocasiones y que, como cosa que ya va pareciendo natural en Costa Rica, se escuchan como quien oye llover. Mañana trataremos en extenso del asunto, aunque vuelva á quedar en el eterno vacío.

Ya cambiaron las cajas de arena

que habían colocado para defensa y mampuesto en las ventanas del Cuartel Principal, por láminas de hierro altas y espesas con sus correspondientes claraboyas disparadoras. Es cosa de reír á mandíbula baticate el sin número de precauciones de que se rodean á diario los cuarteles de la capital; no parece sino que temieran á cada paso un asalto á mano armada, pues no de otro modo se explican todos esos

lujos y desplantes. A las epidemias reinantes, se ha unido la terrible enfermedad aguda del *meditis*.

Y todavía el impuesto

sobre exportación de café, tieso que tieso! Vaya con las promesas del Gobierno que parecen protestas de coqueta. Que no urge por que aún no estamos en tiempo de exportaciones, dicen algunos, pero nosotros decimos que ya estamos en época de adelantos sobre consignaciones en fruta y es preciso que el beneficiador y exportador sepan desde ahora á que atenerse para hacer esos adelantos y sacar sus cuentas claras.

Ayer en la mañana

falleció en esta ciudad la distinguida matrona doña Filomena Gutiérrez, esposa del Lic. don Melchor Cañas. Era la señora Gutiérrez de Cañas generalmente apreciada en nuestra sociedad y por consiguiente el luto de su numerosa familia se extiende á casi toda la ciudad de San José en la que contaba numerosas simpatías. Reciban su afligido esposo y demás familia nuestro sentido pésame.

Liberia sigue siendo flajelada

por la fiebre amarilla. Se han dictado las medidas del caso por las autoridades. El Doctor Tamayo no podrá esta vez desplegar sus altas dotes, por encontrarse enfermo de disentería contraída en «El Bolsón».

Un soldado de la Campaña Nacional.

el Capitán don Francisco Peña Gamero, ha sido pensionado por el Congreso con treinta colones mensuales. Magnífico. Eso es lo que se llama una verdadera y merecida pensión, porque hay otras que no son sino *gracias* y que debieran desaparecer, pues no estamos para dibujos.

Vendrá la compañía de Zarzuela

de la Rosa, dicen; pues se irá tanto ó más pobre que como vengá; estamos enlutados y sin cristóbalos y no podemos dar subvención. Lástima!

De acuerdo con el Doctor Alvarez.

La muerte pública de los pobres perros, es un espectáculo cruel y repugnante que se aviene mal con nuestras pretensiones de civilización y nuestros esfuerzos por la *enseñanza objetiva*.

Mil gracias, amigo Gamboa.

EL PAÍS le agradece á don Isaías, su artículo del «Diario del Salvador», encomiástico para Costa Rica. Qué lástima que haya cosas muy bien dichas pero que sin ser mentira, casi, casi llagan á parecer que no son del todo verdad. Sin embargo, mil gracias poeta; la voluntad es lo que vale.

Y dale con Chico Flores

Canastos! y qué pitos ha tocado este prójimo en la procesión de los Tranvías y Teléfonos?

A «El Día» decimos lo propio que á «El Progreso»; y no vale ni un canastillo la llamada al orden.

BANCO ANGLO-COSTARRICENSE

Habiendo dimitido el señor don Percy G. Harrison el cargo de Administrador de este Banco, la Asamblea General de Accionistas ha tenido á bien nombrar para sustituirlo á don Manuel Antonio Quirós, quien entra desde hoy al desempeño de sus funciones.

San José 1.º de Julio de 1901.

El Secretario de la Dirección,

Mariano Montealegre.

A VISO

Los impuestos municipales, correspondientes á este cantón (3er trimestre), deberán pagarse en la Tesorería respectiva, del 1 al 15 de julio en curso.

Gobernación de San José.

Manuel Montealegre.

EL PAÍS se halla de venta en San José en la librería de Padrón y Pujol.

Imprenta y Librería Española de María v. de Linares